

Número sueltos  
 REDACCION  
 y ADMINISTRACION  
 ARMAS, 1. 3.º  
 TELEFONO [17.05]

AÑO 11

DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S.

NUMERO 188

# Han sido derribados seis aparatos enemigos, cinco de ellos en el frente de Vizcaya

Ayer mañana se verificó el entierro del glorioso General Mola, presidido por el Generalísimo Franco

Asistieron el representante de Alemania en Burgos y los Encargados de Negocios de Italia y de Guatemala

Con honda emoción desfilaron ante el cadáver del insigne General todas las personalidades militares y religiosas de la España Nacional

Los restos gloriosos han sido trasladados a Pamplona

La muerte del General Mola produjo en Burgos enorme impresión. El Alcalde testimonió al General López Pinto el dolor del pueblo burgalés.

Adoptó el acuerdo de que el Ayuntamiento acuda al sepelio en corporación y que los concejales velen el cadáver en el Salón de la Capitanía. Los cadáveres quedaron expuestos en dicho salón. Alrededor de las doce de la noche, verificóse el traslado en ambulancias rodeadas de piquetes de soldados.

En el Salón del Trono se había instalado la Capilla ardiente; los féretros estaban envueltos en la Bandera Nacional y cubiertos de flores. La Capilla había sido adornada con lienzos negros y el Altar había sido montado en el lugar que ocupaba el Trono. Los soldados de la guarnición, con estandartes de Requeté y Falange, daban escolta de honor a los cadáveres.

En la tarde de ayer, y en esta mañana, llevaron numerosos familiares de las víctimas, el Jefe del Gabinete diplomático del Generalísimo, el General Gil Yuste, el General Cabanellas, el Subsecretario de Guerra, el Presidente de la Junta Técnica del Estado, el Jefe de Policía, señor Sáinz Rodríguez; el señor Conde de Rodezno, el Gobernador General del Estado y el General Saliquet, y representaciones de los organismos navarros.

A mediodía llegó a Burgos el S. E. el Generalísimo, e inmediatamente se organizó el entierro. Habiendo solicitado la Diputación de Navarra el cadáver para darle sepultura en tierra navarra, el traslado se efectuará esta tarde.

**El entierro del general Mola, constituyó una emocionante manifestación de duelo**

El Generalísimo presidió esta mañana el entierro. La manifestación de dolor celebrada en Burgos ha sido inenarrable; desde las diez de la mañana los burgaleses estuvieron desfilando ante el cadáver del gran Caudillo, y destacadas personalidades estuvieron orando ante los gloriosos restos. Acudieron los representantes alemanes en Burgos Ven Bases y el Encargado de Negocios italianos Bessi; el General italiano Dona Caeratti; agregado de la Embajada italiana; el Encargado de los Negocios de Guatemala; el Jefe Diplomático del Generalísimo, señor Sangroniz; Generales Cabanellas, Dávila, Gil Yuste, Or-

gaz, Moscardó, López Pinto, Gallego, Serrador, Gordanas, Saliquet y Valdés. Los Arzobispos de Burgos y Valencia. A las doce en punto llegó el Generalísimo, acompañado de sus ayudantes Díaz Varela y Martínez Mazas. El público acogió al Caudillo con enorme ovación. El Generalísimo dirigióse directamente a la Capilla ardiente y permaneció en pie ante el féretro, orando durante bastantes minutos, mientras los Prelados rezaban responsos.

Después se procedió a trasladar los restos mortales de los acompañantes del General Mola

## Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 4 de Junio de 1937:

### Ejército del Norte

**Frente de Asturias, León, Santander y Vizcaya.**—Sin novedades dignas de mención.

### Ejército del Centro

**Frente de Aragón.**—Se ha efectuado un reconocimiento de nuestras posiciones a vanguardia.

**Frente de Soria y Madrid.**—Sin novedades dignas de mención.

**Frente de Avila.**—En el frente del Guadarrama se ha efectuado un reconocimiento en el sector de Cabeza Grande recogiendo ciento veinte fusiles, caretas y municiones en gran cantidad. El número de muertos es considerable llevando enterrados nuestras fuerzas cien que se hallaban abandonados.

En la pasada noche se ha rechazado un ataque enemigo a Don Benito y a Santa Catalina recogiendo tres ametralladoras, dos lanzabombas, 58 fusiles, municiones, teléfonos y mucho material.

### Ejército del Sur

Tiroteos y cañoneos. En el sector de Extremadura se han rectificado nuestras posiciones

### Actividad de la Aviación

En el frente Vizcaya, en un combate aéreo, nuestros aparatos han derribado cinco aviones «Curtis» y en el de la Sierra de Guadarrama otro aparato más.

En los combates aéreos librados, nuestros aparatos resultaron indemnes.

Salamanca 4 de Junio de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

en el avión trágico. Fué el primero en salir el sargento mecánico Luis Fernández Barredo, y a continuación el cadáver de Angel Chamorro, comandante Lenac y teniente coronel Pozas.

Todos los féretros eran llevados a hombros de oficiales y depositados en coches fúnebres y envueltos con la Bandera Nacional. El arca de caoba que contenía los restos del glorioso General fué bajada de la Capilla ardiente a hombros de Jefes de Estado Mayor, mientras las Bandas interpretaban el Himno Nacional y las tropas presentaban armas. Una emoción indescriptible apoderóse del público enorme estacionado frente a la Capitanía General.

El féretro del egregio General iba envuelta en la Bandera de España y de Navarra; fué colocado en Armón de Artillería y tirado por caballos y cubierto de coronas y flores. Inmediatamente detrás del coche fúnebre va el Generalísimo sólo. La gente guarda profundo silencio, que algunas veces rompe con ovaciones al Caudillo y vivas al General Mola.

Detrás del Generalísimo marcha el Embajador alemán y los Encargados de Negocios de Italia y Guatemala; el Jefe del Gabinete Diplomático; dos Generales italianos; agregados de Embajada; el Arzobispo de Valencia y Burgos; Generales españoles y representaciones de Corporaciones Nacionales y locales. Todos los balcones de la ciudad lucían colgaduras Nacionales con crespones negros.

Terminado el cortejo, comenzó a desfilarse ante el Generalísimo con inigualable emoción.

Colocados los féretros en línea se cantaron responsos; después, fueron colocados en la Ambulancia Sanitaria y trasladados en las siguientes direcciones: El General Mola, a Pamplona; el teniente coronel Pozas, a Zaragoza; el comandante Lenac, a Logroño; el capitán Chamorro, a Valladolid, y el sargento mecánico, a Quintana Matagalindez. A las ambulancias siguieron larga caravana de automóviles, entre ellas uno del Ayuntamiento de Burgos, que continuará hasta Pamplona acompañando el cadáver del General Mola. La emoción en Burgos ha sido grandísima; jamás se ha conocido manifestación igual.

**Este número está visado por la censura**

La Consagración de España a la Inmaculada, en el templo del Pilar

Más de catorce mil personas se consagran en el templo

El general Ponte jefe del Quinto Cuerpo de Ejército, llevó la alta representación del Caudillo

Asisten todas las autoridades y numerosas representaciones

Indescriptible y patriótico entusiasmo del pueblo zaragozano

El templo de Ilar fué el pasado lunes albergue santo de militares de fieles que, con el acostumbrado fervor y recto espíritu, se congregaron junto a la Sagrada Columna para testimoniar ante la Reina de los Cielos y Madre de los españoles su fe, su patriotismo y su agradecimiento y rendir pleitesía consecratoria con votos de penitencia y enmienda.

Toda la ciudad de Zaragoza hallóse perfectamente representada en la solemnidad mariana. El general Ponte, ostentando la representación del Generalísimo Franco, dió singularísimo realce a la ceremonia.

Más de catorce mil personas, reverentemente postradas ante la Virgen del Pilar, aclamaronla como Inmaculada y Patrona de la Patria.

El pueblo sano, el que permanece fiel a la doctrina vivificante y salvadora, logró con la predicha fiesta una íntima y espiritual satisfacción. Se imponía este reverencial y cristiano homenaje a la sempiterna protectora de nuestras históricas y memorables gestas.

En sitio alguno que no sea el Pilar se experimenta tan altamente el recio españolismo ni se satura en tal alto grado de fe el espíritu.

El homenaje de Zaragoza a la Virgen fué apoteósico, digno de la ciudad.

**EXTRAORDINARIA ANIMACION DE LA CIUDAD ANTE LA FIESTA PATRIOTICO-RELIGIOSA**

Desde las cuatro de la tarde del lunes, todos los balcones y ventanas de la ciudad aparecieron tapizados con ricas colgaduras y Metropolitano en pleno se situó,

adornados con la bandera nacional. Zaragoza, al igual que todas las ciudades y pueblos de la España

auténtica, celebró con inusitada brillantez la fiesta de la consagración

(Continúa en la página 6)



Actividad en el sector de Robledo de Chavela

**Se han cogido al enemigo 21 prisioneros, 50 muertos y numeroso material de guerra**

Avila, 4.—Frente de Madrid. Desde sus guaridas de la Sierra, los rojos, queriendo gozar de nuestro dolor, preguntaban por el General Mola a los soldados españoles. Hasta hoy por la mañana, no llegó la triste noticia a nuestras vanguardias de Madrid y de la Sierra. Un mismo pesar ha adoptado a todos,

pero de todos ha salido la misma serenidad y entereza.

Y sin pesimismo y desalientos de dolor, no ha disminuído la fe ciega del triunfo que mantienen nuestros soldados. Iástima que el Caudillo genial no haya visto acabada la heroica tarea, de la que ha sido artífice. Nada ha quebrado la espe-

ranza firme en que el triunfo lejos de abatir a nuestras huestes, se deja sentir un deseo vivo de hacerse dignos de tales Jefes.

Hoy, las tropas que guardan el sector de Robledo de Chavela, tuvieron que rechazar una pequeña intentona, que llevaron

(Continúa en la pág. 8.)











# Los días sangrientos de la revolución anarquista en Cataluña

## Los anarquistas, dueños de la Plaza de Cataluña y de la Central de Teléfonos

Los elementos de la F. A. I. se dirigen con doce tanques en auxilio de los compañeros sitiados en los pisos superiores de la telefónica.-En este ataque hacen a los comunistas doscientos muertos.-En Cataluña prefieren Franco a la dictadura del general Pozas

II

Para seguir más exactamente la verdad, conviene precisar que la víspera por la noche, los libertarios se habían apoderado de una docena de tanques y ametralladoras que se encontraban estacionándose en el cuartel de Atarazanas. Lógicamente, con este material les era fácil dominar la situación. La batalla para la conquista de la central telefónica les volvió a ser ventajosa. La plaza de Cataluña quedó dominada por los pisos superiores del edificio, viendo el apoyo que se les prestaba del exterior empezaron un nutrido tiroteo contra los comunistas y guardias de la Generalidad, ya en posición de defensa, con las bombas de mano dispuestas a entrar en función.

No creo exagerar al decir que el ataque a la telefónica costó a los anarquistas doscientos muertos. Los que escaparon de la carnicería no tuvieron otro recurso que refugiarse en las casas colindantes y prepararse, a su vez a esperar un bloqueo.

Debo añadir que a causa de su miedo el furor era tal que, en las casas donde se refugiaban asesinaban a los vecinos que oponían cierta resistencia o que sencillamente se negaban a servirles. Se vió aquella tarde más de un cuerpo arrojado por las ventanas, y cinco días más tarde, cuando se empezó a sentir, correspondió al tercer batallón de los guardias de la Generalidad arrojar al mar debidamente lastrados los cadáveres de las infortunadas víctimas inocentes que habían ocasionado en aquella carnicería sin nombre.

Mientras que se desarrollaban estos acontecimientos, se ametrallaban en la Barceloneta y en los arrabales de Barcelona, particularmente en Hostafranchs y en Sans, donde se encontraban el domicilio de la C. N. T. y el Ateneo libertario.

El cuatro de mayo por la mañana, las patrullas de la F. A. I. disfrazadas con uniforme de guardias de asalto para mejor engañar a sus amigos, circulaban sin obstáculos por las calles llenas de barricadas. Las tropas de la Generalidad, acuarteladas en los lugares de la exposición internacional de Barcelona habían detenido los furiosos ataques de los dinamiteros, que, como he dicho anteriormente, habían hecho de la plaza de toros su cuartel general.

Sin embargo, es las sangrientas revueltas que explotaban en Cataluña y parte de Aragón-pues ni Gerona, Vich, Tarragona, Lérida y Barastro habían dejado de padecerlas-tenían un carácter local. Carecían de organización y no tenían puntos comunes. En la inmensa mayoría de los casos eran provocadas por la tiranía cada vez más

acentuada que ejercían los rusos en Cataluña. Sin pretender excusar a los anarquistas, que cuando se han adueñado de Cataluña se han portado como verdaderos asesinos, es lo cierto que tienen más espíritu que sus adversarios.

Quiero decir con esto que al contrario de los comunistas, socialistas y falsos democratas de la Ezquerro y el Estot Catalá, los anarquistas no están maduros para soportar las cadenas que los stalinianos les proponen. Su doctrina es abominable, los crímenes de que se han hecho culpables son incontables y sin embargo, el observador objetivo se ve precisado a reconocer a Companys al someterse a los tchekistas de Ovseenko ha descendido más bajo que los profanadores de los cadáveres de los carmelitas de Gerona; además de que él siempre ha favorecido cualquier clase de empresas con tal de que le favorecieran.

Los unos juegan el juego con las darts que tienen entre las manos; Companys no ha dejado de hacer trampas.

-Nosotros luchamos contra Franco porque éste representa a nuestros ojos la dictadura militar; es decir, una forma atrasada de gobierno centralizado, y he aquí que ahora Valencia nos impone la dictadura militar del General Pozas.

El hombre que me habla de esta manera desacostumbrada es un obrero de la casa Hispano Suiza, un combatiente del 18 de julio. Su brazo cuelga desarticulado de un balazo. Lo dijo en plena plaza de Jaime primero.

-Tanto los anarquistas como los comunistas y rusos, me dijo un miembro de la Ezquerro quien añadió en seguida:

En un caso como en el otro, las libertades de Cataluña están perdidas. En cuyo caso es mejor estar bajo las órdenes de Franco.

Yo tomo nota y no comento. A falta de otras consideraciones, la de mi seguridad personal me prohíbe toda apreciación pública. Pero se puede creerme si afirmo que el velo se deshilacha poco a poco y que son muchos infuso entre los más obstinados, los que ven hoy la salvación en Franco. Los comunistas no ignoran quienes con el pretexto de garantizar el orden y de exterminar a los sindicalistas, no sometidos-realizan un verdadero Saint-Barthelemy de sospechosos, a comenzar por las clases medias, los comerciantes, los artesanos, los pequeños propietarios, todos aquellos que, por su situación social, son esencialmente opuestos y que después de haber creído en las promesas de la Ezquerro, llaman ahora a pulmón lleno a Franco.

**MAÑANA:**

La traición de García Oliver

## Muerte y Gloria de la Sexta Bandera

Al Teniente Coronel don Pedro Pimentel y Tayas, al que llamamos padre de la Sexta Bandera,

Sexta Bandera del Tercio, peninsular y africana, con injerto nuevo y joven en la antigua, noble rama. Te he visto morir tres veces Y otras tres resucitada Te he visto rota y sangrienta sobre el campo de batalla y tú seguías lo mismo cual si no pasara nada.

Y estabas en la trinchera y en el avance avanzabas y en el asalto era tuyo sitio de primera cara.

Dialogando con la Muerte en fuerte plática larga pasabas el día de luces, pasabas la noche clara. Y nunca la madre Muerte nunca te dió cita vana, siempre a su amor respondiste con fervor de enamorada y le estrechaste las manos con suavidad, amargas.

Ay Boadilla del Monte, ¡Ay campo y sol de Granada! ¡Ay fuego negro de muerte! Ciudad Universitaria! ¡Ay Pozuelo de Alarcón! ¡Ay verde luz del Jarama! ¡Ay hoz, tormento de vidas en la tierra toledana: Por tres veces vuestra tierra dejó la Sexta mojada.

Tres veces rota y sangrienta en el campo de batalla. Tres veces muerta y tres veces enhiesta y resucitada.

Te quiere la Madre Muerte y tú respondes con gana. Te matan y resucitas y albas le das a la Patria.

Sobre el Amor y la Muerte gritas tus voces amargas y siempre sigues en línea cual si no pasara nada.

Sexta Bandera del Tercio peninsular y africana: mi cuerpo ya te lo di quiera Dios darte mi alma.

F. JAVIER CENTURION, Legionario de la Sexta Bandera.

## Importantes declaraciones de Sir Genderson

Londres.-La prensa trata de las medidas que se están tomando para evitar que las tropas que ejercen el control sigan siendo molestadas. El Evening Standr, alude a las palabras del nuevo embajador de la Gran Bretaña en Berlín, Sir Genderson, que a los postres de un banquete dado en su honor para empezar la amistad anglo-germana, prosiguió unas palabras que tienen una significación relevante en estos momentos. Enderson dijo que la tranquilidad internacional de estos días era debida principalmente a la falta de entenderse unos países con otros. Inglaterra dijo, demasiada gente tiene una opinión completamente errónea sobre regímenes de otros países. De no ser así no estarían tan prevenidos contra la dictadura nazi y mucho menos con el grandioso experimento social que está realizando este país. Es lamentable el que se preste tanto la atención a ciertos arbustos aislados, y tan poca a los bosques de un constructivo espíritu nacional. También afirmó que en Alemania no se conoce bien el fondo del espíritu de la política inglesa, ya que es fre-

cuente en Alemania el creer que la Gran Bretaña vea con malos ojos el resurgimiento comercial alemán. En Inglaterra se conoce la gran misión que tiene Alemania en el mundo, la cultura, la filosofía y los ideales alemanes, están entre los más nobles del mundo, por lo tanto, la industria y el comercio alemán, han sido siempre objeto de la admiración de los ingleses. Uno de los problemas vitales de la Alemania de hoy es el del material de guerra. Y no creía Enderson que existiera otra nación que deseara ayudar en ese sentido más que la Gran Bretaña. Y la gran experiencia financiera de las bancas londinenses han servido para ayudar a aquellas que encontraban dificultades económicas. Al final de su discurso pronunció frases de optimistas y fué acogido con una clamorosa ovación.

El Evening Standr, dice que todo esto prueba que hay una fuerte corriente de acercamiento anglo-alemán, en el gabinete y que los problemas que se discuten entre ambos países serán pronto resueltos.-Radio A. Z.

Fuensalida

## Desfile de "Flechas"

La Legión (no es hipébole, porque son muchos) de Flechas de Fuensalida ha celebrado con verdadera brillantez la festividad de su Patrono, San Fernando, con la amable y honoradora presencia de la jerarquía provincial y territorial, y jefe y autoridades y personalidades locales: José Sáinz, Jefe Territorial; Felipe Jiménez de Sandoval, Jefe de servicios exteriores de Falange; José Miguel Quiroga, Jefe provincial de Flechas; José Conde, Jefe provincial de Falange; Tomás Martín Ruiz, Inspector provincial. Tales son las personalidades camaradas de Falange que, en unión de la escolta del primero, nos han visitado hoy.

Comenzó la solemnidad con la Misa de campaña, celebrada en la amplia y risueña Plaza Mayor, hoy Plaza del General Franco. En ella, este pueblo, uno de los que menos han dañado en su diabólica carrera los corceles de los vándalos de este siglo (y perdonen los vándalos auténticos el desfavor de la comparación), hizo gala una vez más de su religiosidad y cristiana circunspección, siendo a la vez rasgos salientes la breve, pero bella, plática religioso-patriótica del celebrante, prestigioso párroco D. José López, y la correctísima y apuesta formación de los festejantes, simpáticos Flechas. Es justo y obligado señalar también la intervención del coro de señoritas, dirigido por la distinguida maestra nacional doña Ana María Mellado, el cual dió pábulo a la emoción ambiente con algunos delicados y bien entonados motetes.

Terminado el Santo Sacrificio, verificóse el desfile de Fle-

chas, sin duda su nota más saliente; fuera redundancia decir que resultó brillantísimo, y no es tópico: más de cien Flechas, declarados de marcialidad azul, que se traduce por recio y selecto, desfilaron de modo que encantaron a todos, dando notable prueba del complejo valor de su notable profesor-instructor, camarada Juan González, justamente premiado con la ardorosa felicitación de los Jefes. Final de la simpática solemnidad fueron los vibrantes discursos por los Jefes pronunciados, en los que, elocuentes y concordes, expusieron una vez más las felices directrices del programa de Falange, ya incorporadas por el Caudillo glorioso al acervo de las aspiraciones cardinales de la nueva España. Séame permitido destacar el discurso del Jefe Territorial, que, con voz velada por el recuerdo del Ausente esclarecido que con él nos visitó en 1934, acertó a conmovir y ganar a chicos y grandes. ¿Colofón? Naturalmente, nuestro Himno, cantando por todos, y los vivas reglamentarios y algunos más, por todos contestados virilmente. Por uno de los señores invitados se leyó la poesía "Del corazón a los Flechas", que fué muy aplaudido.

Después de comer salieron los Jefes con distintos rumbos, despedidos con muchos y muy cariñosos aplausos.

¿Que quién sirvió la comida? Pues varias guapísimas señoritas de esta Falange Femenina.

Y pongo punto con los más cordiales plácemes a todos por tan brillante e inolvidable jornada azul.

¡ARRIBA ESPAÑA!

El libro de la Vieja Guardia

**Onésimo Redondo**

Sangre, lucha, persecución, victoria

**Onésimo Redondo**

Corazón de mártir, palabra de profeta

**Onésimo Redondo**

Ningún falangista Ningún enamorado de España, puede dejar de leer

**"Onésimo Redondo**

CAUDILLO DE CASTILLA"

El libro actual, histórico y sensacional

Cinco años de lucha Documentos fundamentales del nacional-sindicalismo Base doctrinal para el falangista nuevo. Evocación de días gloriosos para todos los viejos camaradas

**"Onésimo Redondo**

CAUDILLO DE CASTILLA"

CINCO pesetas

De venta en librerías y en las Jefaturas de Prensa y Propaganda de Falange

Pedidos a la Administración de "Libertad" - Valladolid

VISA O POR LA CENSURA

